

# EL SERPIS

PERIODICO DE LA MAÑANA

AÑO VII

REDACCION

CALLE DEL MERCADO NUM. 9 PRINCIPAL

ALCOY, SABADO 20 DE SETIEMBRE DE 1884

ADMINISTRACION

CALLE DEL MERCADO NUM. 9 PRINCIPAL

NÚM. 1977

ALCOY 19 DE SETIEMBRE DE 1884.

## Revista industrial.

LOS GOBELINOS Y BEAUVAIS.

De nuestro servicio particular

Al mismo tiempo que la produccion se suspendia casi por completo, el gobierno, para hacer dinero, vendia á infimos precios una cantidad respetable de tapicerías de los Gobelinos y de tapices de la Savonnerie que se encontraban almacenadas.

La situacion llegó á mejorar en 1804, en la época en que los Gobelinos fueron reunidos como dominio de la corona. El jefe del Estado se reservó desde entonces los productos de la fabricacion que retribuía sobre su lista civil.

Pero bajo el punto de vista del arte, la manufactura no ganó nada con el nuevo estado de cosas. El pintor Luis David llegó á ser el regulador del gusto y ya se sabe que sus predilecciones le arrastraban hácia los asuntos griegos y romanos, que interpretaba con una conviccion fria é hinchada.

Sus ideas decorativas se alejaban en absoluto de las que habian hecho la gloria de los Gobelinos bajo la direccion de Le Brun, y hasta en menor grado bajo la de los maestros del siglo XVIII.

Es preciso añadir que los asuntos que gustaban al Emperador no se prestaban mucho á ser trasladados á la tapicería, pues eran la reproduccion de grandes cuadros de los maestros de la época, señalando los grandes hechos del reinado, las batallas, las entrevistas, la consagracion, etc., y que no habian sido hechos con objeto de ser reproducidos de esa suerte.

Las batallas de Julio Romano, Rafael, Le Brun, son notablemente decorativas; pero no sucedia lo mismo con las pintadas por Gros, Reguanti, Gerard, Meynier, ó Corle

Vernet, que no tenian en vista sino la reproduccion fiel y exacta de un hecho de guerra.

El resultado no podia ser mas que mediano. Bajo el punto de vista puramente decorativo, la impulsión dada á la manufactura no fué mejor. Cuando David fué encargado por el emperador para componer los modelos del mueblaje de sus habitaciones en las Tullerías lo hizo adoptando, ó por mejor decir, creando ese estilo neo-griego tan frio y desagradable.

Con frecuencia ha habido tendencia á querer obtener con las tapicerías de los Gobelinos, reproducciones exactas de cuadros que no habian sido concebidos y ejecutados con ese objeto; esto produjo vivas y animadas discusiones de que ya hemos hablado, entre los artistas y Ondry, primero y mas tarde 1804 á 1810 con varios pintores de aquella época.

La dificultad de satisfacer esas exigencias trajo, primero, que se completara la escala, ya tan variada del taller del tinte y en seguida que se adoptase el sistema llamado de líneas cruzadas en dos y luego en tres tonos cuyo primer ensayo fué hecho en 1812 por Gilbert Deyrolle.

«Este procedimiento, segun Mr. Lucas Abil, antiguo profesor de los Gobelinos, es el único que permite obtener en mayor grado posible la exactitud en la traduccion del colorido del modelo, un acuerdo duradero en los colores empleados y por último, la transparencia.

En efecto, la necesidad de usar lo menos posible dos colores claros y delicados, mas débilmente impregnados de materias colorantes, que los colores oscuros que no resistian á la accion del aire y la luz, hizo adoptar un colorido de convencion, con matices vigorosos cuyo aspecto permanecia duro, seco y sin transparencia, á pesar del empleo de colores intermedios destinados á unir entre ellos los diferentes tonos. Para prevenir

este inconveniente grave, fué por lo que Deyrolle imaginó su sistema llamado de líneas cruzadas

Despues de muchos ensayos, en vez de mezclar juntas dos hebras de lana ó seda de colores diferentes, á fin de obtener tonos intermedios, pensó en aplicar á la tapicería los procedimientos que emplean los grabadores, que por medio de líneas mas ó menos aproximadas obtienen la transparencia y efectos de luz, de medio color y sombra.

Incógnitus.

Madrid 18 Setiembre 1884.

## Modas.

De nuestro servicio especial.

París y Setiembre 1884.

Hé aqui las mas notables toilettes que hemos admirado en una reunion á que asistieron las damas mas elegantes y distinguidas de París.

Pasemos revista á las mas fantásticas y de mas chic.

Traje de velo y brochado verde gris. La falda es de brochado sobre fondo surah verde gris con ramos brochados rosa y bronce guarnecido por abajo de pequeñas ruches de surah verde gris. La falda por encima es de velo verde gris adornado de un encaje del mismo color que se recoge al lado izquierdo en la cintura con un golpe de pasamanería del mismo color tambien. Cuerpo de velo con aldeta redonda, plegada de arriba abajo á menudas tablas sostenidas en la cintura por una cinta de gró. Cuello puño y mangas brochada.

Otro traje de mohair gris con falda redonda guarnecida todo alrededor de un pequeño tableado y de galones grises de dos tonos, polonesa de mohair del mismo color con cuerpo de delantera cruzado, cuello y solapas.

La espalda de la polonesa de corte sastra forma un paño con grandes tablas que caen rectas hasta lo bajo de la falda. Este paño

está guarnecido tambien de galones grises de dos tonos.

Traje de levantina blanca con falda redonda y lisa guarnecida por abajo de una tira de terciopelo peonía de 25 centímetros, y doble falda de vautina blanca abierta por delante y formando dos puntas muy agudas con tiras de terciopelo peonía. El cuerpo es todo de terciopelo con aldetas redondeadas. Cuello y pechera de punto antiguo como así mismo las mangas por-abajo.

Traje de tafetan mordoré cubierto de encajes de punto antiguo de Francia. Los encajes se colocan sobre los volantes de tafetan mordoré. El cuerpo todo es de encaje de punto antiguo con transparente de tafetan.

Linda toilette de raso azul pálido con falda cubierta de altos volantes de encaje del mismo color, una tira ó banda de raso guarnecida de tres volantes de encaje sujetas las caderas y hace pouff por detrás con draperías de encaje. Pequeña chaqueta de raso con aldeta y adorno de encaje azul pálido.

Traje de gran lujo color crema bordado de perlas gris—plata con delantal de raso bordado de perlas guarnecido por abajo y alrededor de la falda de pequeñas franjas de seda puestas sobre un volante de encaje gris. La falda por detras es de gró de Francia y el cuerpo de lo mismo con chaleco de raso crema bordado de perlas.

El cuello y las mangas por-abajo son de raso crema con bordado igual.

Siendo tan frecuentes las lluvias en la estacion en que nos encontramos reconociendo un traje de cachemir gris hierro bordado de trébole confelpilla y acero. La primera falda es de raso gris hierro plegada en toda su altura, con una ruca de conchas de raso con el mismo bordado entre cada concha. La segunda falda es de cachemir con el mismo bordado y esta recogida por cada lado en las caderas con un gran lazo de raso y tréboles. El cuerpo es de cachemir gris hierro bordado de tréboles abierto sobre un chaleco de raso tableado, mangas de cachemir bordada con tableado de raso á lo largo del codo partiendo del hombro. Este traje es para visita ó para ir en carruaje.

la cita se esponia á encontrarse frente á frente con uno de esos galopos espadachines que pagan con su espada los favores que la vejez paga con su oro.

Conocia Jorge que, una vez allí, no seria dueño de contener las consecuencias de una disputa en que podian mediar los mas groseros ultrajes; ademas, ir á la cita era en cierto modo aceptar en la adversario que encontrase. Resolvió, pues, no concurrir, pero quedó entregado á una enojosa inquietud.

En efecto, es una posicion insostenible verse espuesto en la calle, en la fonda, en paseo, en el teatro, á una injuria que debe proceder de un enemigo desconocido, y puede ocurrir á cualquier momento.

Todas las miradas llaman la atencion, toda atencion causa zozobra; se pone uno en defensa contra todo hombre que se acerca ó que se para.

Es un suplicio odioso.

Sin embargo; Jorge le prefirió al riesgo de mancillarse con un innoble altercado; mas por la primera vez de su vida quedó descontento de sí mismo. Habia carecido de prudencia, de dignidad, de calculo, y le parecia justo que la bella Lucrecia de Chaudier tratara de vengarse de cualquier modo.

Entonces se le ocurrió de repente la idea

Creyó Jorge que fuese un anónimo, y en efecto, el escrito no tenia firma; pero no podia en rigor llamarse tal, porque solo de Jorge dependia saber quién fuese su autor. He aquí el texto de esta carta:

«Caballero; se desea hallaros mañana á las doce en el baluarte Bourdon con vuestros testigos y armas. La persona que ha de esperaros con los suyos estará en un coché de alquiler frente al depósito de granos y junto á la acera del canal. Si no teneis miedo os será fácil encontrarla.

«Es oportuno preveniros que si faltais á esta cita, os espondriais á disgustos que os harán sentir para siempre haber sido dos veces cobarde é infame.»

Jorge era superior á toda acusacion de cobardia; lo tenia aprobado; y sin embargo, aquella provocacion le fué mas sensible que la ecertidumbre de un lance peligroso. Llegó un momento en que el hombre mas indiferente en materias de honor atribuye á su persona una importancia bastante grande para no exponerla ligeramente con el primer advenedizo. En este caso se hallaba Jorge, y sentia mucho no saber de quien procedia aquel desafío.

No dudaba que Lucrecia le hubiese promovido; pero ignoraba á que clase de hombre podia haber confiado su venganza. Si concurría á

retrato ni por el de vuestro esposo.

«Eduardo es mas que un discípulo; es un amigo, y entre artistas existe una fraternidad que no admite tratos en que el uno vende y el otro paga. Permittedme que os lo diga, señora: habeis desvanecido el gozo que me infundia el haber hecho algo por los padres de mi amigo. Vuestra carta me ha hecho daño.

«Por lo demas, señora, si creis que todo trabajo merece un salario yo he recibido uno mas rico, mas grande, mas magnífico que cuanto vos pudiérais ofrecerme.

«No he encontrado en vuestra casa y á vuestro lado el modelo ideal de la Santa Virgen que tantos aplausos me ha proporcionado? ¿Creéis que he pagado muy cara mi gloria rogándoos aceptar los dos modestos retratos que ya ha tenido á bien Mr. Dubos admitir?

«Y si tomais en cuenta, señora, lo que he ganado en el cambio, me tocará á mi no poder calcular lo mucho que en favor mio resulta. Dignaos, pues, señora, recoger ese dinero; á mi me daría vergüenza aceptarle, y en vos seria una crueldad volvérmela á ofrecer. Tengo el honor, etc., etc.»

—¿Es este el recibo? preguntó el mozo, juzgándole algo largo.

—No hay necesidad de recibo, dijo Jorge

Para la calle traje cachemiro negro y terciopelo del mismo color ó de terciopelo nutria y cachemira de lo mismo. La falda es lisa y de terciopelo y la túnica es de cachemira, frunciada y tableada en los hombros y en el cuello—Cuello de terciopelo, Draperias muy amplias en las caderas por cada lado y terciopelo que cae por detras en grandes tablas encañutadas.

Para señora de cierta edad; traje de crepon de la China heliotropo floreado y moscovita escabiosa. El delantero es de sedaligera color heliotropo terminado por un volante tableado sobre el cual caen flocos de perlas y felpilla. Draperias de crepon forman delantal, un chaleco de seda color de oro cubierto de crepon se vé en la separacion del vestido—princesa en Moscovita. Los delanteros de este vestido estan forrados de maravilloso malva y guarnecidos de encaje, á ondas, color escabiosa ó negro. La espalda que es tambien de corte princesa forma dos grandes tablas encañutadas por lo bajo del taile.

El cuello es recto—y de terciopelo. Manga de codo con solapas de crepon y encaje.

Ofelia.

### Noticias é intereses LOCALES Y REGIONALES.

Continúa siendo inmejorable la salud en nuestra ciudad, como lo prueba la nota de las defunciones ocurridas el día de ayer, que nos ha sido proporcionado por el Registro Civil.

Héla aquí:

Defunciones del día 19 de Setiembre de 1884.

- 1 de aneurisma del corazón
- » hemorragia cerebral
- » lesion cardiaca
- » enteritis crónica
- » angina diftérica

\*\*

Con verdadera sorpresa leemos en *Las Provincias* de anteayer:

«Vuelven á circular los coches diligencias que recorran el trayecto de Alcoy á Játiva y viceversa, cuyo importante servicio quedó interrumpido el día 1.º del corriente mes, á causa de haberse trasladado establecido en Albalá el lazareto y cordon sanitario.

Este ha sido al barranco de Agües, y por consecuencia ha quedado Alcoy fuera de la zona declarada súcia, lo cual permite la libre circulacion de los coches por la referida carretera, habiendo venido anteayer muchos viajeros procedentes de Alcoy y pueblos del condado de Cocentaina.»

La primera parte de la noticia podría darse como cierta si se añadiera, que pasajeros y equipajes tienen que trasbordar al llegar al cordon,

y que solo pasan los que del lado de allá vienen á Alcoy, pero no los que salen de nuestra ciudad, á quienes se les obliga á pasar cuarentena.

Y en cuanto á la segunda parte, si bien es verdad que se ha dispuesto la traslacion del acordonamiento hasta dejar nuestra ciudad dentro de la zona libre, no es menos cierto que aun siguen las cosas en el ser y estado que tenían, por no considerar el Coronel Gefe del cordon conveniente la traslacion de las fuerzas que prestan el servicio de vigilancia sanitaria, hasta que desaparezca el furioso temporal de aguas que reina. Por cierto que toda dilacion solo sirve para agravar nuestra situacion y es de lamentar que no se dé inmediato cumplimiento á lo dispuesto por las autoridades superiores que con tanto interés y benevolencia han acogido las sentidas quejas de esta poblacion.

Despues que se traslade el cordon, y aunque las noticias que aqui tenemos del Sr. Ministro de la Gobernacion, son las de que se dé inmediata salida á los productos manufacturados de Alcoy, se nos dice que aun habremos de pasar cinco dias más incomunicados y en observacion, por cuyo motivo aun no podrán circular las mercancías ni menos los pasajeros que *Las Provincias* supone circulan ya libremente.

A ruegos de personas respetables, como es, entre otras, el reverendo cura de la parroquia de San Martin de Valencia, nuestro paisano Sr. Perez, á quienes la noticia de *Las Provincias* pudiera ocasionar perjuicios, rogamos á nuestro ilustrado y digno colega rectifique la noticia que hemos transcrito de sus columnas y que suponemos hija de alguna mala interpretacion.

\*\*

Hace varios dias que no recibimos *El Graduador* ni *La Tarde*, de Alicante. El *Mercantil Valenciano* nos falta desde primeros de mes.

El servicio de correos ha aprovechado las circunstancias sanitarias para empeorar, y eso que parecia no poder ir mas allá en este punto.

Por indicacion de varias familias y atendiendo á que el sábado es dia muy ocupado en nuestra ciudad, los Sres. Cantó, Santonja y Gisbert han determinado dejar para el martes próximo la celebracion del concierto á beneficio de la Casa de Desamparados en construccion, que tenían preparado para esta noche.

Esto no empecerá al buen éxito, pues aparte de que la reputacion de que gozan los mencionados artistas es mas que suficiente para atraer á nuestro coliseo de la plaza del Carmen al público alco-

yano, á mayor abundamiento el fin á que dichos señores destinan los productos de dicha funcion, contribuirá á que el teatro éste concurridísimo.

Una prueba de ello es el gran número de localidades que hay pedidas, por lo que aconsejamos á los aficionados que no se descuiden.

Digna de elogio es la conducta de los señores Cantó, Santonja y Gisbert, que á más de proporcionar á Alcoy veladas verdaderamente agradables, prestan gustosos sus esfuerzos, para allegar fondos con que continuar las obras del magnífico Asilo, verdadero monumento que Alcoy levanta á la Caridad.

Hoy á las nueve de la mañana darán principio en la Escuela Industrial los exámenes de 2.ª enseñanza y de ingreso en la misma.

A última hora de ayer tarde se decía que se habia salvado milagrosamente de ahogarse un niño á quien arrebató la corriente del rio en la Riba, y que fué auxiliado por varias personas, pero no pudimos comprobar la certeza de la noticia.

El temporal ha ocasionado nuevos daños en las obras del ferro carril de esta ciudad y en el trozo de via en explotacion.

Por hoy carecemos de mas detalles.

A consecuencia de la extraordinaria avenida que trae el Vinalapó al cruzar por Biar, el carruaje que conducia el correo de Madrid tuvo que regresar ayer á Villena, habiendonos quedado por tanto privados por este accidente de las noticias de la corte. Si pudo pasar á última hora vendria anoche y de no, hoy llegará el mencionado correo.

#### MAREMAGNUM.

El desconcierto que reina con motivo de la cuestion sanitaria no tiene nombre y vamos creyendo, como muchos colegas, que es aun peor que la epidemia misma.

Como un gran favor, y despues de muchas súplicas y de molestar á personas de reconocido influjo para que interpusieran su valimiento cerca del Gobierno y autoridades superiores, se ha conseguido que se declare á Alcoy apto para figurar en la zona libre, ordenándose que el cordon sanitario de la provincia de Valencia avance, aunque no se sepa aun cuando avanzará.

La poblacion de Alcoy se daba por contenta con esta victoria que consideraba de gran importancia, apesar de que, en virtud de ella, habia de verse obligada á pagar mayores derechos de arrastre para las mercancías que entrasen ó saliesen de su recinto. Mas ¡oh sorpresa!

mientras por un lado conseguimos tamaño conquista, por otro, pueblos como Alicante y Villena, donde el colera ha tenido manifestaciones, y los demas de la provincia que se han visto y se ven libres del mal epidémico, ven abrirse las puertas á la circulacion y al libre trafico, sin enojosas condiciones ni molestias de ninguna clase.

En prueba de ello véase lo que dice *La Union Democrática* de anteayer, y juzgue cada cual como le parezca acerca del asunto, pues razones de prudencia y patriotismo sellan nuestros labios y nos impiden reproducir cuanto pensamos.

Dice el colega alicantino:

«Desde ayer es un hecho la libre circulacion por la via férrea de Madrid á Zaragoza y Alicante, sin sujecion á cuarentena, de aquellas personas que saliendo de los pueblos que disfrutan de buena salud, vayan provistas del certificado de Sanidad. La provincia de Alicante quedará agraciada á los Directores e Inspector general de Sanidad, Sres. Ordoñez y Taboada y autoridades superiores de la misma, quienes con tal medida, vienen á aliviarla de los grandes perjuicios que en general ha sufrido con la falta de comunicacion.»

Quedamos, pues, en que ya no es necesario que nos pasen ó cuerda que nos ahoga, de un lado á otro, puesto que, estando libre el puerto de Alicante y libre la via por Villena, productos y personas pueden circular sin dificultad, sin que quiera esto decir que no estemos íntimamente agradecidos á las autoridades y personas que han trabajado especialmente en favor de la poblacion de Alcoy y al Sr. ministro de la Gobernacion que se ha dignado al fin, oír nuestros lamentos.

Pero aquí viene lo gordo. Segun noticia que ayer adelantamos, el Ayuntamiento de Villena, en represalia de no dejarse entrar en Alcoy las procedencias de aquella ciudad, ha acordado negar el paso á los viajeros y mercancías de la nuestra, con lo que huimos de Scila y tropezamos en Caribdis.

Y en tanto la circular de Gobernacion sobre acordonamientos y lazaretos duerme en las columnas de la *Gaceta*.

Otro así.

*El Eco de Valencia* publica el siguiente despacho telegráfico:

«Madrid 17 9:44 a. El señor ministro de la Gobernacion ha telegrafiado á ese gobernador, ordenándole que haga sufrir cuarentena á las mercancías procedentes de Alcoy.»

Esto, que á *El Eco* le dice su corresponsal, era tambien lo que teniamos entendido; pero por lo visto la orden no le ha sido transmitida al coronel gefe del cordon, en Muro, pues

metiendo los billetes de banco en la carta; dádsele todo á Mad. Dubos.

Quando se marchó el emisario murmuró Jorge:

—Eduardo lo sabrá y desmentirá cruelmente su fama de hablador, si no contase por ahí que me he negado á aceptar el precio de esos retratos, eso se repetirá y me pondrá en evidencia; verdad es que me cuesta dos mil francos.

Jorge rechazó este pensamiento con desprecio.

Este hombre, sin embargo, aspiraba á tener caudal; pero no amaba el dinero. Quería ser rico, inmensamente rico, porque en nuestro siglo la riqueza es una representacion del poderío del talento; pero este caudal no era necesario á la satisfaccion de sus deseos: Jorge no sentia necesidades.

Era ademas de esos hombres que juegan al juego de la fortuna en una vasta escala. ¿Qué vallan, en efecto, dos mil francos para el que se proponia poner en breve á sus obras un precio que solo pudiesen pagar los reyes y los primeros capitalistas?

Alegrábase, pues, Jorge de su accion y calculaba los efectos que debia producir su negativa, á la que intentaba dar un giro que le rodea-

ria de una poética aureola, cuando entraron de nuevo en su aposento.

Un lacayo vestido de librea le entregó una carta: el sobre no tenia mas que un papeletito en que se leían estas palabras:

«Se ruega á Mr. Jorge Mahon que dé por escrito al portador el nombre y las señas de la persona á quien permitió que le reemplazara hace algunos dias.»

—¿De parte de quién viene Vd? preguntó Jorge con despecho.

—De parte de mi ama, madama de Chauvier.

—¿Que vive en la calle de Joubert?...

—Si señor.

—Aquí están las señas, dijo Jorge con enfado.

Fuese el criado, Jorge se quedó pensativo, y despues de mal humor.

—Eduardo, decía, es gallardo, alegre, joven, y todo el entusiasmo de esa muger se ha fijado en la persona que ha tenido la suficiente insolencia para aprovecharse de su error. Vamos, no hay que pensar mas en ello.

Sin embargo, aquel dia podia llamarse el de las cartas. Diez minutos despues de haberse marchado el lacayo, llegó un mozo, portador igualmente de otra carta. La letra tenia ese carácter comun y peculiar á los escribientes públicos.

de que Eduardo podía estar comprendido en aquel plan de venganza, y del que al pedirle Lucrecia sus señas, debia proponerse al fin de atentar contra el.

Esperimentó Jorge por un momento serios temores.

Eduardo no habia ido al estudio y era ya tarde.

Le escribió por la estafeta, pues no quería presentarse ni enviar recado á su casa despues de la correspondencia que entre el y Madame Dubos habia tenido lugar. Esperó, pues, con impaciencia el siguiente dia.

...

...

...

...

...

...

...

...

no solo la fuerza allí dest cada sigue impidiendo el tránsito de las mercancías, sino que ha ta se opuso al paso de la comision de señores tenientes alcaldes de Alcoy, que anteayer fué á Muro á conferenciar con el gefe indicado sobre la conveniencia de realizar con urgencia el traslado del cordon, y ademas hizo saber el Sr. Coronel gefe, que despues de trasladado el cordon, habrian de pasar cinco dias para dejar por completo libre el tránsito.

Quedamos, pues, en que no sabemos á qué atenemos; que se dictan medidas redundantes; que hay muchos que mandan y pocos que obedecen, y, en una palabra, que reina en el pais un maremagnum que nadie es capaz de entender.

EL TEMPORAL

Pocas veces se ha visto un temporal de aguas tan deshecho y terrible como el que durante el día de ayer y la noche anterior ha dejado sentir sus efectos sobre esta ciudad y sus inmediaciones. Los daños causados son inmensos, y no es tarea fácil irrelatando punto por punto lo acaecido. Con el fin, sin embargo, de satisfacer la legitima curiosidad de nuestros lectores procuraremos desempeñar tan poco grato cometido con el mayor número de detalles posible, ya que no sea fácil á nuestra pluma prestar al cuadro el colorido y tintas sombrías que ha revestido y que tanto horror ha causado en los que le hemos presenciado.

Para mas claridad iremos reseñando por partes.

En la Venta de la Peña.

Serian las 12 menos cuarto de anteanoche, cuando la voz de alarma dada por algunos de los moradores de la mencionada Venta, constituida hoy en lazareto de observacion para las procedencias sospechosas, despertó al resto de los habitantes.

Los de la planta baja oyeron casi simultáneamente un gran estallido y vieron una inmensa avalancha de agua venir sobre ellos. Gracias á que el mencionado piso bajo se hallaba en su compartimiento principal alumbrado por un quinqué pendiente del techo, no contribuyeron las sombras á aumentar el pavor que se apoderó de los que el siniestro sorprendió en los primeros momentos de su sueño y que, en paños menores, procuraron salvarse á nado ó agarrándose á donde podian. De un modo y otro se libraron un francés y un soldado, cuarentenarios, el segundo de los cuales se refugió encima del horno. El ventero y su familia, en tanto, eran presa de la mayor angustia; como pudieron, subieron á los pisos superiores, dejando entre las turbias aguas el cuerpo de un precioso niño de treinta dias de edad, que desapareció en los primeros momentos y que apesar de los esfuerzos sobrehumanos que se hicieron, no pudo encontrarse. Júzguese, en medio de aquel cuadro de desolacion, del efecto que producirian los desgarradores gritos de la infeliz ventera, madre de la desdichada criaturita!

Hora es ya de que digamos el origen de la catástrofe. Por la parte trasera de la Venta cruza un riera que, á consecuencia de la torrencial lluvia que caia; venia desbordada. Habiendo quedado obstruida por los pedruscos y la grave que el torrente arrastraba, fué el agua encharcándose hasta que la presion egercida hizo ceder la tapia del corral inundándose éste inmediatamente; á su vez el empuje derribó con estrépito la puerta de comunicacion con la casa, y el agua penetró en la morada, dando origen al indescriptible cuadro que dejamos trazado.

Pasados los primeros momentos de estupor, pusieron todos manos á la obra con objeto de dar libre paso al devastador elemento. Merced á gigantes esfuerzos y no sin correos mil riesgos, pudo abrir la puerta de la calle. Precipitose por ello la corriente, arrastrando consigo cuanto aquellas habitaciones contenian: colchones, sillas, mesas, las cajas de la ropa, varios sacos de cebada; todo, en fin, cuanto allí existia fué arrebatado por las aguas, y encontrado á dia siguiente diseminado á larga distancia por los campos inmediatos.

Distingúronse entre los moradores de la Venta, el ventero, los empleados del lazareto, los dependientes del Despacho central de los ferros carriles Cándido Micó y José Jordá, el

cabo primero de la Guardia civil Francisco Marco Soria y guardia 2.º José Bernabeu Perez, y los municipales José Sendra Catalá y Vicente Villaplana Perez.

A las 6 de la mañana llegó á esta ciudad el aviso de la catá trofe, é inmediatamente el celos, Alcalde Sr. Ridaura, con la actividad que el caso requeria, dispuso los auxilios necesarios. El Juzgado, representado por el Juez municipal Sr. Vicedo, el escribano Sr. Giner y el médico forense Sr. Gomez, una comision del Ayuntamiento compuesta de los tenientes de alcalde Sres. Espinós, Pascual (D. Faouan) y Pascual (D. Severo), el Arquitecto municipal señor Moltó, y el maestro sangrador S. Coloma, se trasladaron sin dilacion al lugar del siniestro. Igualmente marcharon el capitán de la Guardia civil Sr. Blasco, el cabo 2.º José Cerdá y los guardias Francisco Esparsa, Pedro Puche, Manuel Belmonte y Francisco Ventura.

A causa del deplorable estado en que ha quedado de la carretera, no pudo llegar á la Venta la Peña el convoy hasta las 8 de la mañana. Cuado llegó aun se media mas de un metro de agua en las habitaciones del piso bajo de la casa.

Inmediatamente se efectuaron las operaciones oportunas para el desague, apareciendo en uno de los cuartos el cadáver del niño ahogado y una pequeña bolsa que contenia ciento tres duros en oro, producto de las economias del ventero. Asimismo se ordenó la traslacion del lazareto y todos los habitantes de la Venta, á la inmediata heredad del Regall y se les aprovisionó de ropas y alimentos que fueron enviados por el indicado Sr. Ridaura.

Los daños ocasionados son de alguna consideracion.

El Molinar.

Esta riquísima riera, asiento de gran número de fábricas de paños y papel, por la que discurre el agua de la famosa fuente que le dá nombre, y á la que vá á confluír toda la del barranco de la Batalla, ha sufrido tambien los efectos del temporal de una manera terrible. Los daños ascienden á muchos miles de duros y varias fábricas se verán condenadas por algun tiempo á clausura forzosa, hasta tanto que den reparadas las averias que el agua ha ocasionado.

Sucintamente relataremos los daños causados y los edificios que mayores perjuicios han sufrido, por no sernos posible dar idea siquiera del espectáculo que en medio de la noche ofrecia; el rio desbordado y rugidor por un lado, la lluvia torrencial por otro, y el estrépito de los árboles que caian, los campos que se asolaban y las construcciones que se venian abajo, mezclado con el llanto y las desesperadas gritos de socorro que lanzaban los pocos que ante el imponente aparato de la tormenta, dejaron de abandonar los edificios de la orilla y no fueron á refugiarse en otros mas apartados del peligro.

Empezando por la parte superior, la fábrica de papel llamada de Tort sufrió algunos desperfectos.

En la fábrica de Boronat el rio ha arrebatado el puente, el huerto, las dependencias de carpinteria, las ramas ó tendaderos de paños y la presa de aguas.

En la fábrica de Blanes ha arrebatado la corriente mas de 150 arrobas de pasta blanqueada de primera clase para la fabricacion de papel, causando ademas de otros desperfectos.

Los edificios frontezizos, entre los que se cuenta el molino viejo de Barceló, han experimentado varios desplomes, y el puente que dá acceso á aquellos ha desaparecido, habiendo caido tambien el gran muro de contencion de la carretera.

En este punto veíase ayer mañana, una caldera de vapor, que fué arrastrada allí por las aguas desde la fábrica de Boronat.

El molino nuevo de Barceló y máquina de Raduan han sido invadidos por las aguas, causando daños de consideracion en tinas y pastas. El puente de silleria que dá paso á estos edificios ha quedado destruido en parte.

En la fábrica de papel de Vitoria los daños son tambien grandes, habiendo quedado cubierta de grava la máquina de vapor.

La fábrica de paños de Vives y los edificios adjuntos han sufrido mucho. El rio ha arrebatado algunos efectos, y ademas las ramas, los paños que en las mismas se hallaban tendidos y hasta el enlosado del tendadero.

Otros muchos edificios han sufrido perjuicios de mas ó menos consideracion, aunque no en la monta que estos, por lo que los pasamos en silencio.

Ademas de lo citado y de todas las presas de agua que en general han quedado arruinadas, ha quedado tambien cortado el camino que conduce al molino de D. Vicente Juan Gisbert y edificios contiguos, así como el puente que dá acceso á la fábrica de la Sr. Viuda de Abad, cuyo puente ha desaparecido.

Otros daños.

En la riera de Polop y en la del rio Serpis los males ocasionados no son, que sepamos, de tanta monta. El molino de Picher y el danominado de les correches, cerca de Cocentains, han sufrido bastante.

La cañeria del gas de la fábrica de hilos de Soler ha quedado cortada.

Otros daños se cuentan en otras fábricas que iremos dando á conocer á medida que lleguen á noticia nuestra.

Los campos están inundados unos y asolados otros. Los desmoronamientos y los arrastres de tierras son incalculables.

En la ciudad los arterias principales se vieron convertidas en rios caudalosos. Las alcantarillas deben haber quedado perfectamente limpias.

Para atravesar de un lado á otro en algunas calles, tuvieron ayer mañana que habilitarse puentes provisionales.

Anteanoche en la calle de Santa Isabel una casa cuya parte trasera dá al campo, se vió inundada, saliendo el agua por los balcones del segundo piso. Los vecinos tuvieron que descostarse por balcones y ventanas.

El café de la Rosa, en la Calle de D. Simon, llegó á tener medio metro de agua en toda la planta baja.

Igualmente se vieron inundadas otras muchas casas, y casi todas las de la poblacion se vieron todas mas ó menos afectadas por las aguas que no han respetado siquiera las construcciones nuevas.

La autoridad dictó las órdenes oportunas para prevenir desgracias, que, afortunadamente, en lo que á las personas se refiere no tuvieron lugar.

¡Quiera Dios que no se repita una catástrofe semejante y que tengan pronto remedio los males que deploramos!

El cólera.

CORREO DE ALICANTE

Elche 17, 11, 35m.

Delegado especial á Delegado especial salud pública y Gobernador civil.

Invasiones durante las 12 últimas horas 4. Defunciones en igual tiempo 1.—Altas 1.

Novelda 17, 8, 20 m.

Alcalde á Gobernador civil.

En las últimas 12 horas ha ocurrido el fallecimiento de una mujer de 45 años invadida el día 14, sin que haya que registrar en dicho periodo ninguna otra invasion.

Orihuela 17, 12, 30 t.

Alcalde á Gobernador civil.

Ayer llovió con intervalos.—Alas cinco despues de un fuerte viento se presentó tormenta con copiosísimo chaparron que inundó una casa por no haber el agua en la alcantarilla.

La noche pasó lluvía tranquila y así continua sin intervalos. Si estos aguaceros ocurren tambien en la parte superior de Murcia, imminente crecida. Vecindario tranquilo por no tener noticias de Murcia.

El Ministro de la Gubernacion ha dispuesto y nosotros lo aplaudimos, que no se evuieren mas foudos al Delegado de Monforte, y se recomienda que no traspase los limites de sus facultades, debiendo subordinar sus actos á la autoridad del señor Gobernador civil de la provincia.

Recordamos que este Delegado es el mismo que dijo haber fallecido un pájaro, que atravesó la plaza de aquel pueblo. No está mal pájaro, quien nosotros conocemos.

Se ha pedido al señor don Emilio Reus Bahamonde, facilite la casa sita en el Portichol, término municipal de Elche, para establecer en ella un lazareto provisional, para viajeros sanos que quieran salir de Elche á cualquier punto de la peninsula, bajo la indemnizacion que juzque oportuna.

Los encargados de cordones de Elche, Monforte y Hondon de las Nieves, no impedirán la entrada á dichas poblaciones cuidando solo las salidas á fin de que puedan facilitarles viveres.

Monforte 17, 6, 45 t.

Delegado al Gobernador civil.

Correo de ayer salieron recibos. Los fondos pedidos son para caballerías y vehiculos para poder trasladarme á los distintos focos de infeccion como son Orto, Pozos Blancos, Casa Lobo, etcétera, situados á larga distancia y dentro del término de Monforte y demás correspondientes á dietas, de todo lo cual rendiré cuenta detallada á la Direccion general conforme á la Real órden de 8 de Setiembre.

Figueroa:

A las once de esta mañana y en tren expres salen para Elche, El Director general de Sanidad señor Ordoñez, Inspector general señor Taboada, los Gobernadores civil y militar y ayudante de éste último Sr. Arcebita, á fin de establecer el acordonamiento de esta ciudad.

Monforte 17, 8:50

Durante las últimas 24 horas han ocurrido 4 invasiones y 3 defunciones en ataques de dias anteriores.

Figueroa,

Tenemos entendido es tal la escasez de ca-

mas en el Lazareto establecido en el Plá del Bon Repos que en los dias—que por precaucion—han estado sufriendo cuarentena el oficial y soldado del regimiento Sevilla que ocupaban la casa del atacado de cólico, no han podido disponer de una sola de aquellas, viéndose por lo tanto obligados á de cansar de las fatigas del acordonamiento, bajo un barracon y sobre unas malas esteras. Llamamos sobre esto la atencion del señor alcalde Soler, confiados de que en lo sucesivo, á los que desgraciadamente se les obligue á visitar el lazareto, no les falta lo que humanamente tienen derecho á esperar.

No dudamos sucederá así.

A las 8 de la noche del dia 16 en la carretera de Elche; fué detenido por la fuerza del cordon y obligado á volver á su destino, un individuo procedente de dicha ciudad.

Boletin religioso

SANTO DE HOY.—San Eustagio.

SANTO DE MAÑANA.—San Mateo apóstol evangelista

Avisos de corporaciones.

BANCO DE ESPAÑA.

Sucursal de Alcoy.

Necesitando el Banco de España tomar en arrendamiento en esta ciudad una casa que reúna las necesarias condiciones á fin de instalar en ella las dependencias de esta sucursal, el Consejo de Administracion de la misma ha acordado admitir dentro de un plazo que no exceda de diez dias, las proposiciones que en dicho sentido se presenten, las cuales se entregarán per escrito al Director que suscribe, que habita calle de Santa Elena número 18 piso principal, debiendo consignar el precio anual de arrendamiento que se exija, y las obras que el dueño esté dispuesto á hacer en la finca para que corresponda al objeto á que se destina, acompañando además una ligera descripcion de la casa y á ser posible un plano de su área y actual distribucion; en la inteligencia de que, las proposiciones han de someterse á la aprobacion del Banco Central, sin la que no tendrán resultado; y que el contrato, caso de efectuarse, ha de entenderse por tres ó cuatro años obligatorios para ambas partes y otros tantos potestativos en el Banco.

El Consejo de esta sucursal se reserva examinar oularmente por sí mismo, las casas que se le ofrezcan.

Alcoy 19 de Setiembre de 1884.

El Director presidente del Consejo de Administracion.

Antonio de Medina y Canals.

ÚLTIMA HORA

SERVICIO TELEGRÁFICO PARTICULAR

DE «EL SERPIS».

Madrid 18 Setiembre (retrasado).

Las lluvias son generales en toda la Peninsula.

Se asegura que vá á ser separado de su cargo el Gobernador de Lérida.

Se indica al Sr. Elduayen para sustituir á D. Manuel Silveira en la embajada de Paris

La comision sanitaria girará una visita á Barcelona.

Madrid 18 Setiembre (retrasado).

Los chinos han sufrido una nueva derrota de los franceses.

Muy en breve se emprenderá una campaña de propaganda provincial por los izicristas.

La «Gaceta» publica varias disposiciones del ministro de Marina.

Hay mucha animacion en todos los circulos

Madrid 19 Setiembre (5 tarde).

Se dice que el general Serrano abraja el propósito de retirarse á la vida privada.

Se insiste en asegurar que el dia 23 se celebrará consejo de ministros y que en é se tomarán graves resoluciones.

Alcoy: imp. de EL SERPIS, Mercado 9.

SECCION DE ANUNCIOS

CON GRAN PRIVILEGIO.  
GRAN INVENTO DEL DIA.

LEGIA FENIX,

El mejor desinfectante que se conoce para el lavado de la ropa de los enfermos.

Economía sobre el lavado ordinario 80 por 100.

Nuevo desengrase para las lanas con Real privilegio.

LEGIA FENIX concentrada. Economía y perfeccion sobre la sal sosa.

Tambien sirve para hacer jabon para el bataneo en sustitucion del Jabon Reos, puesto que el jabon adquirido con la Legia no ataca los colores.

Unico punto de venta en Alcoy

MANUEL SEGURA,

COMESTIBLES Y ULTRAMARINOS.

IMPRESA Y CENTRO DE SUSCRIPCIONES

ESTABLECIMIENTO

DE

MANUEL MOLTO SANZ

9, Mercado 9.



9, Mercado 9.

En esta casa encontrarán los señores consumidores, toda clase de artículos de escritorio y oficinas.

Estuches, cajas colores, cartulinas, porta-lapiz, portaplumas, cartabones, escuadras, difuminos, lapiz compuesto, corta-plumas y otros artículos concernientes a la clase de dibujo.

Estampas finas de todas clases y dibujos.

Variedad de targetas de felicitacion y de visita a nombre propio a precios reducidos.

Deposito de prensas de copiar de varias clases y a precios muy económicos.

Tinta negra y de copiar.

Los señores que gusten asistir a esta casa, hallarán en los diferentes ramos que ejerce, una elegancia en los trabajos y una economía en los precios.

Menaje de 1.ª y 2.ª enseñanza.

EL CERRAJERO MODERNO

ILUSTRADO CON MAS DE 500 LAMINAS

Obra escrita con presencia de las principales que se han publicado en los paises mas adelantados, por JOSE ABELHE.

Se admiten suscripciones en la imprenta de este periódico.

TALLER

DE

CORTINAS PERSIANAS

DE

SANTIAGO LLORET

Calle S. Mauro núm 14,  
ALCOY

TALLER

DE

CORTINAS PERSIANAS

de

TADEO MATAIX

C. Sto. Tomás 1,  
Alcoy.

INSTRUCCION BREVE

Y

TRATAMIENTO NACIONAL

para la preservacion

Y CURACION DEL

COLERA MORBO-ASIÁTICO

por el profesor

J. H. R.

Se halla de v en la ceta imprenta de este periódico al precio de

UNA PESETA

15. MERCADO 15

MAQUINAS PARA COSER  
de La Compania Fabril

SINGER



Cualquier modelo de sus célebres máquinas a 2,50 PESETAS semanales. Pagos al contado 10 ps de rebaja.

Garantia verdadera e ilimitada. Enseñanza gratis a domicilio.

Gran depósito de sedas, algodones, agujas, aceites y piezas sueltas para toda clase de costuras.

Recomendamos nuestra nueva máquina de lanzadera oscilante, especial para trabajos de adorno por su puntada brillante y fina.

UNICA SUGURSAL EN ALCOY

15. MERCADO 15.

Segunda enseñanza.

ACADEMIA DE SAN RAFAEL

Desde 1.º de Setiembre ha quedado abierta en este Establecimiento la matricula para el curso 1884-85.

La preparacion para los exámenes de gresofin es gratuita para los que hayan de cursar en este establecimiento.

Hay clases de francés y otras asignaturas aplicacion al comercio.

San Nicolás, 54.

GUIA DEL COMPRADOR EN ALCOY.

Anuncios recomendados.

GORRERIA D. Eduardo Martinez Val 17.	AGUARDIENTES Y ESPRITUS D. Francisco Giner, S. Miguel 40. (Esquina a la calle Mayor)
PARMACIA, D. San Jago Monhor S. Nicolás 4.	CAPÉS Y FONDAS, D. Lorenzo Rigal, Plaza de S. Agustín 20.
ANTIGUA FONDA DE ELLOPIS a cargo de Julian Plaza San Agustín 22.	DROGUERIAS, D. Eduardo Fiol, Mercado 2.
LOZA Y CRISTAL, D. José Martinez, Mercado 18. (La Perla..)	PAPELERIA, Manuel Moltó, Mercado 9.
LA VALENCIANA PERRERA UNIBARRI D. Francisco Hurtado, Escuela 8.	LAMPISTERIA, Don Desiderio Margarit San Lorenzo 28 Plaza de la Campana

Perlas-Kock, ¡Probadlas y las bendecireis!

276 dictámenes de los principales médicos del mundo.

ESTOMAGO, NERVIOS HUMORES

Usad las PERLAS KOCH grandioso é infalible preparado en cuya composicion se combinan todos los elementos terapéuticos necesarios para extraer de la sangre el virus infeccioso que corrompiéndola produce la enfermedad y darle el tono la coloracion y vigor naturales.

UNA RECOMENDACION IMPORTANTE:—«Congreso médico de Londres de 1882.—Desde hoy cesamos en aconsejar a nuestros Clientes la ida a los Establecimientos Balnearios.—El uso de las PERLAS KOC supera con ventaja a todas las Aguas minerales conocidas y suprime las incomodidades que causan los viajes, que siempre agravan al paciente. Las PERLAS KOC es e. medicam mas poderoso que la Medicina posee.—Dres. Sheffield, Leeds, Labot, Vilson.

Las PERLAS KOCH están aconsejadísimas en todas las enfermedades CRO. CAS y REBELDES. Su accion continua obra verdaderos milagros.—Doctor Ricardo Torres.

Las PERLAS KOCH es el único depurativo que realmente llena las prescripciones precisas para que su accion obre sobre la sangre, impiándola de cuantos humores se encuentren en ella y sin producir desarreglo nin. uno en los demás órganos, como sucede con todos los otros depurativos que conocemos, que llevan unido a su accion depurante otra irritativa y debilitante sobre el tubo digestivo que debe evitarse en absoluto por ser sus resultados en extremo perniciosos.—Dres. Caillot, Nerwais, Roger y Tacout.

Las PERLAS KOCH obran como depurante arrastrando los humores de la sangre, sin debilitar, ni alterar las digestiones, ni exponer a ningun otro incidente sino que por sus propiedades altamente tónicas y confortantes, imprimen mas energia y vigor a los tegidos dando a todo el organismo un estado perfecto de salud.—Doctores Uruguay, Santotio y Ugarte.

Precio de la caja 8 reales en toda España,

Se remiten prospectos en Español a cuantos lo deseen

Depósito principal, GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO  
Rambla Cataluña, 104.—BARCELONA.

En venta en todas las buenas Farmacias y Droguerías de Europa y América. Si en algun punto no las hubiera, pidase en carta al Depósito de Barcelona con inclusion del valor e sellos ó giro y se mandará por correo.—Todas cuantas consultas se le hagan al Director del Gabinete Norte Americano en Barcelona, o palabra ó por escrito para el mejor uso de las PERLAS KOC serán contestadas gratuitamente.